

parte de un conjunto de variables "que se mantienen constantes" en el primer modelo, para posteriormente, conforme avanza en el estudio, pasar a los siguientes modelos introduciendo nuevas variables y eliminando simplificaciones, de esta manera se acerca a la realidad paulatinamente, al tiempo que el modelo se vuelve más complejo y detallado.

Dentro de los cánones previstos, su exposición subraya la estrecha relación que guarda la historia del país subdesarrollado con la forma en que se establecen las relaciones capitalistas con el exterior y las funciones internas de los componentes de la sociedad. Asimismo, está presente en su interpretación histórica, la dinámica de la dependencia, la cual ha sido a través del tiempo, no sólo una exigencia metropolitana, sino también un elemento que los países dependientes han adoptado "con gran entusiasmo", en los períodos de expansión debido principalmente a sus ventajas inmediatas, aun cuando esta situación también ha implicado, en las épocas de contracción, la incidencia de los acontecimientos del mundo externo de una manera directa y sin amortiguadores.

El autor caracteriza el subdesarrollo de nuestros países por la complacencia en su condición de dependencia durante los auges del polo hegemónico, dado el elevado bienestar que éstos conllevan, así como las soluciones desesperadas que se intentan durante las depresiones, que han ido desde la necesidad de aumentar la produc-

ción interna, hasta culminar con el inevitable deseo de industrializarse, lo cual se traduce en todas las épocas en violentos choques con los intereses de la metrópoli que siempre están apoyados por las armas y por la resistencia de los estratos internos identificados con dichos intereses.

Lo objetivos que se traza la obra son de gran amplitud y complejidad los cuales resultan difíciles de agotar en un ensayo tan breve, y quizá debido a ello, lo antes expuesto resulta contradictorio a la aseveración de que dentro del sistema de interdependencias internas de las sociedades atrasadas, y bajo condiciones de relaciones capitalistas "han tenido lugar circunstancias históricas favorables para abandonar el subdesarrollo", esta circunstancia prevaleció, dice el autor, hasta mediados del actual siglo y "esa oportunidad se ha desvanecido en razón del cambio estructural del funcionamiento capitalista a partir de entonces", y tras de plantear algunas posibilidades alternativas mediante las cuales se podría lograr un desarrollo autónomo, concluye que "dentro de las pautas de funcionamiento actual del capitalismo el subdesarrollo no tiene solución de fondo".

Lo que el autor no aclara es en qué consiste ese "cambio estructural" del capitalismo, qué factores lo determinan y por qué a partir de él, se vuelve imposible el desarrollo autónomo.

Reconoce que son necesarias, a final de cuentas, transformaciones profundas y la existencia de

## El "antidesarrollo" \*

Uno de los temas que más polémicas ha suscitado en los últimos años es el que se refiere al subdesarrollo. La mejor perspectiva de análisis, según las posiciones más modernas y objetivas, es la que sitúa al subdesarrollo como un fenómeno histórico ligado íntimamente a la evolución del ca-

pitalismo y no como una etapa inferior del desarrollo.

La obra de Sergio de la Peña sigue esos lineamientos y se introduce al análisis del fenómeno utilizando una metodología específica, consistente en tres modelos sucesivos: el simplificado, el dinámico y el abierto, esto es, que

\* Sergio de la Peña, EL ANTIDESARROLLO DE AMÉRICA LATINA, Siglo Veintiuno Editores, México, 1971. 198 pp.

relaciones tanto internas como externas diferentes a las que provocan el proceso de subdesarrollo, y destaca tres corrientes que se definen al principio de la presente década:

1) El intento, "tal vez deseperado y anacrónico" de revivir, en algunos de los países latinoamericanos, el nacionalismo económico.

2) Una posición más realista

que la anterior, que consiste en la pasividad expectante de los estratos dirigentes, de confiar en una fervorosa renovación de los buenos años de relaciones con el exterior "lo cual equivale a esperar y contribuir a que se acelere el proceso de subdesarrollo".

3) La corriente que se basa en modificaciones radicales a partir de la ruptura con el capitalismo.

M. IRMA MANRIQUE C.